

MUNICIPALIDAD DE TUCAPEL  
SECRETARIA MUNICIPAL

**ACTA SESION ORDINARIA DEL CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL COMUNA DE TUCAPEL N° 5**

En Huépil, a cuatro de diciembre de dos mil trece, siendo las 16.40 horas, en la sala de sesiones de la Municipalidad de Tucapel, se ha constituido en sesión ordinaria el Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil bajo la presidencia del Alcalde Sr. José Antonio Fernández Alister y como ministro de fe la Secretaria Municipal Srta. Flor María Muñoz Bigueras

Concurre el Administrador Municipal Sr. Sergio Salgado Salamé, el Secretario Comunal de Planificación Sr. Francisco Dueñas Aguayo y el Director de Administración y Finanzas Sr. Mario Wöhlk Caro

Se encuentran presentes las siguientes señoras y señores consejeros;

Alicia Cerda Concha  
Oddo Farias Arias  
Raúl Garay Lennon  
Juan Ortega Urrea  
Rebeca Salazar  
Bárbara Sanhueza Oliva

La tabla de la presente sesión es la siguiente;

1) Aprobación presupuesto 2014.

El Sr. **Alcalde** les da la bienvenida a las señoras y señores consejeros y da inicio a la sesión siendo las 16.40 hrs. e indica que el único punto de la tabla es la aprobación del presupuesto municipal 2014, pero esto está aparejado con las iniciativas de inversión que se pensaron para el año 2013 y también dar a conocer en qué estado se encuentra cada una de ellas y la proyección para el año 2014, explica que el presupuesto municipal contiene el presupuesto propiamente tal, el Plan de acción y las metas del programa de mejoramiento de la gestión municipal y las iniciativas de inversión que se presentan a distintos fondos y para ello le cede la palabra al Director de Secplan Sr. Francisco Dueñas, para que profundice respecto a esta información, quien explica que comúnmente los proyectos se presentan durante el año y se arrastran para el año siguiente y por eso se habla de proyectos que están en etapa de postulación, en etapa de revisión o en etapa de ejecución, a continuación se refiere a las iniciativas de inversión al fondo regional de desarrollo regional FNDR y

- Construcción Gimnasio Municipal de Trupán por M\$ 435.129, explica que este proyecto está ingresado como iniciativa de inversión durante el año 2012, este proyecto se encuentra en etapa de ingeniería con revisión en el Ministerio de Deportes, cuando se cuente con el certificado que lo aprueba se podrá seguir con la siguiente etapa, se encuentra ubicado adyacente al Estadio Alejandro Pérez Urbano.
- Construcción Gimnasio Municipal de Polcura por M\$ 412.403 tiene la misma modalidad respecto al anterior, se encuentra ubicado en terrenos de la Escuela Los Avellanos de Polcura. El Sr. **Ortega** consulta si se pidió la opinión a la comunidad con respecto a la ubicación de ambos gimnasios, el Sr. Dueñas indica que no habiendo otros espacios para ubicar estos equipamientos no había otra opción y que por lo demás se estima que la comunidad será suficientemente generosa para entenderlo de este modo, agrega que estos gimnasios tienen aportes del Ministerio de deportes por lo cual están pensados para uso de la comunidad no solo de los escolares. El **Alcalde** explica que básicamente la ubicación propuesta es por la falta de espacio de propiedad municipal y acota que para la Escuela de Trupán está

proyectada la construcción de un patio techado y se encuentra aprobado el patio techado para el Liceo B67. El Sr. **Garay** consulta si existe alguna posibilidad de pensar en un proyecto para techar los juegos infantiles que están dispuestos para los más pequeños, el Sr. Dueñas señala que todo es probable y habría que estudiarlo, el **Alcalde** señala que lo conversará con el Director DAEM para ver si es posible insertarlo en los planes de mejoramiento educativo.

- Reposición edificio consistorial etapa diseño por M\$ 49.268 se encuentra en revisión por la SERPLAC, este proyecto sería de aproximadamente M\$ 3000, este edificio se encuentra proyectado a prácticamente 50 años.
- Pavimentación calle Las araucarias, Los alerces de Tucapel por M\$ 90.123, esta calle se encuentra recomendada sin observaciones, por lo cual faltaría que el Gobierno regional le asigne los recursos para ejecución.
- Reposición Teatro Municipal de Tucapel por un monto de M\$ 223.785, tiene ingresado el diseño al sistema integrado de proyectos, pero en estos proyectos se exige que por el tipo de financiamiento que se postula el Ministerio de Cultura exige que se presente un Plan de Cultura
- Mejoramiento pavimentación calle Lautaro de Tucapel por un monto de M\$ 1.074.548, explica que este proyecto está en etapa de revisión técnica y debe ser aprobado por el MINVU, se refiere a las complejidades de este proyecto porque además deben canalizarse la aguas lluvia y es muy larga.

El Sr. **Ortega** se refiere al problema de falta de agua que está afectando a Polcura lo cual obviamente afecta hasta la instalación de nuevos negocios porque no disponen de la dotación de agua potable, señala que estaban todas las esperanzas que este problema se subsanaría con el proyecto de agua potable rural de Polcura que se encuentra detenido y desea saber qué pasa con ese proyecto porque no lo ve en el plan de inversión, el **Alcalde** señala que con respecto a este proyecto en el mes de febrero de este año se solicitaron nuevos recursos porque había que hacerle algunas modificaciones, como por ejemplo el cambio del estanque de donde originalmente estaba emplazado, había que hacer algunos cambios de trazado y otras modificaciones, sin embargo la Empresa no manifestó interés por terminar la obra por lo que se procedió a paralizarla y posteriormente a dar término al contrato, señala que entre otros incumplimientos la empresa no renovó la boleta de garantía, por lo cual esta obra definitivamente quedó sin garantías, señala que esta obra no está en el detalle de la información que se entrega porque aún se encuentra en proceso y existen dos formas para optar a la terminación que sería a través de la Subdere que es la entidad que aportó los recursos y para ello hay que finiquitar la obra previamente o a través de la Dirección de obras hidráulicas, por lo que afirma que la obra se va a concluir, se refiere a algunos comentarios malintencionados que se han hecho y acota que los recursos han sido rendidos a la Subdere quedando una disponibilidad que se encuentra en poder de esa entidad y al apoyo que ha recibido de parte del H. Diputado Don José Pérez Arriagada para buscar una solución en la que el parlamentario ha estado muy comprometido. El Sr. **Ortega** consulta cuando podría ser un plazo prudente para que se de término a esta obra, respecto de lo cual el Sr. Dueñas indica que es difícil precisar una fecha, pero que espera que sea el próximo año.

A continuación el Sr. Dueñas se refiere a las iniciativas del Fondo regional de inversión local FRIL las cuales corresponden a,

- Construcción cubierta Liceo B67 de Huépil por M\$ 56.051, que ya se encuentra seleccionado y a la espera de firma de convenio
- Construcción piscina municipal recinto estadio Huépil por \$ 59.907, se encuentra a la espera de la firma del convenio
- Construcción plazoleta Portal Oeste por M\$ 25.632, se encuentra en revisión
- Construcción salón de reuniones balneario municipal de Tucapel M\$ 59.611
- Ampliación Posta de Trupán por M\$ 37.722, el Alcalde dice que se encuentra el compromiso del consejero regional para su financiamiento
- Construcción cubierta Escuela F 1013 de Trupán M\$ 54.144,
- Reposición edificio consistorial de Polcura M\$ 59.577

- Ampliación Posta de Polcura M\$ 37.222, se encuentra aprobada y con recursos
- Construcción sede población La esperanza de Tucapel M\$ 49.788
- Construcción plazoleta Las camelias M\$ 20.891, el que forma parte del segundo llamado al igual que los siguientes
- Construcción accesos localidad de Huépil M\$ 19.941
- Construcción acceso localidad de Trupán y Polcura M\$ 19.941
- Construcción acceso localidad de Tucapel M\$ 19.941
- Reparación Bodega municipal de Tucapel M\$ 18.532
- Construcción cierre perimetral multicancha Los copihues de Huépil M\$ 16.795

El Sr. Dueñas refiere que a veces se dice que las comunas no presentan proyectos lo cual en el caso de esta comuna no es así, porque solo en esta línea hay presentados proyectos por más de M\$ 615.601 algunos financiados y otros a la espera de financiamiento y a continuación se refiere a las iniciativas de inversión PMU emergencia que son proyectos que son financiados por el nivel central y corresponden a

- Mejoramiento pavimento patio interior Liceo B67 Huépil por \$ 44.481.703
- Reposición señalética de tránsito comuna de Tucapel \$ 49.759.677
- Ampliación y mejoramiento sede villa Cordillera de Huépil \$ 32.434.023, elegible
- Construcción multicancha población Los cipreses Tucapel \$49.999.999, elegible
- Construcción sede 5 de octubre de Huépil \$ 43.900.173, elegible
- Construcción sede social Las araucarias de Huépil \$ 41.168.738 elegible
- Reubicación Jardín infantil comunitario Tucapel Villa Las araucarias \$49.933.601, elegible
- Reposición cierre perimetral Cementerio Tucapel \$ 22.277.152, aprobado

Explica que estos proyectos son revisados a nivel regional y enviados a la SUBDERE para que de su aprobación final, señala que todos los proyectos deben tener la información de respaldo que se requiere como estudios de ingeniería y otros todo lo que puede demorar hasta algunos meses, hasta que finalmente pasan a la etapa de elegibles y ahí pasan a una etapa de financiamiento, en el caso del cierre perimetral está aprobado. El Sr. Garay consulta por las casas que habían en ese sector y el Alcalde le indica que ya no están, debido a que se postuló y aprobó a un programa de erradicación de campamentos que ya está terminado en esa fase y además se ejecutará un proyecto de intervención urbana en el sector para evitar una nueva localización de vivienda en situación irregular, esa intervención por parte del Ministerio de Vivienda y Urbanismo será de aproximadamente de \$ 114.000.000, el Sr. Dueñas acota que también se produce la misma situación de que hay proyectos aprobados técnicamente pero que no los han financiado

A continuación el Sr. Dueñas explica las iniciativas de inversión PMB que tiene que ver con el saneamiento básico y se encuentran las siguientes;

Construcción evacuación de aguas servidas pasaje Walker Martínez aporte SUBDERE \$ 8.520.162,

Construcción alcantarillado de aguas servidas calle Emilia Viveros y Juan Antonio Ríos de Huépil aporte Subdere 15.645.287

Construcción alcantarillado aguas servidas calle El llano de Tucapel aporte Subdere \$ 15.774.640

Construcción alcantarillado de aguas servidas pasaje Santa Rosa de Huépil aporte Subdere \$ 10.577.910

Pavimentación pasaje Hurtado de Huépil aporte Subdere \$ 80.834.082

Explica que estos proyectos también deben ser aprobados por Essbio y el SERVIU en su caso, indica que espera que estos proyectos se puedan ejecutar en un corto plazo, la Sra. Alicia consulta si en el caso del proyecto de calle Emilia Viveros esas aguas van a dar al río, el Sr. Dueñas indica que esas aguas son recogidas por el colector correspondiente. Sra. Alicia comenta acerca de la gran cantidad de aguas residuales que escurren en el invierno, se suma a esta inquietud la Sra. Rebeca quien indica que la calle Esmeralda también tiene el problema de evacuación de aguas lluvia y el Sr. Garay que menciona la Av. Yungay donde también se produce una

gran acumulación de aguas lluvia que afectan a los vecinos , también se suma a esta inquietud el Sr. Farías que menciona la gran cantidad de aguas que se acumula en invierno y afectan a los vecinos de la Av. Yungay y O'Higgins, el Alcalde indica que tomó nota de estas observaciones para tenerlas presente para futuros proyectos.

A continuación el Sr. Dueñas se refiere a los proyectos de pavimentación participativa de los cuales tres se encuentran en ejecución, acota que los proyectos de pavimentación participativa contemplan un aporte de los vecinos , aporte municipal y por parte del SERVIU, recuerda que el estudio siempre lo financia la Municipalidad ; Calle Independencia entre San Diego y Avda. Cementerio por \$ 116.508.000, Calle Arturo Prat entre San Diego y Alameda primera etapa \$ 125.871.000, Calle Manuel Rodríguez de Trupán \$ 245.164.000 y se encuentran postulados los siguientes proyectos;

Pavimentación Calle Arturo Prat entre O'Higgins y San Diego en Tucapel \$ 89.982.000  
Pavimentación calle Independencia entre Alameda y san Diego en Tucapel \$ 90.184.000  
Pavimentación Panchita Herrera de Polcura \$ 171.662.000  
Pavimentación pasaje O'Higgins de Tucapel \$ 126.471.000.

El Sr. Garay consulta por la Av. Rústico Molina o Alameda de Tucapel que no se encuentra en este listado de proyectos , el Sr. Dueñas indica que para pavimentar esta vía se requiere justificarlo con el tránsito vehicular en forma cuantitativa y cualitativa , el Sr. Garay acota que le parece que esta avenida se justifica mucho más porque está la Escuela , el Sr. Dueñas indica que se espera postular esta vía a inversión sectorial, porque como dijo es difícil justificarla para postularla al FNDR y por proyectos de pavimentación participativa tiene el inconveniente de que hay menos casas, el Sr. Garay señala que hay que considerar que esa calle si estuviera pavimentada sería usada por la gran mayoría, el Sr. Dueñas indica que cuando él explica este tema es para que los consejeros se informen cual es la forma de postular a proyectos y la exigencias que tiene las líneas de financiamiento, porque es importante que las autoridades conozcan con mayor detalle la forma de postulación porque, no es desidia ni falta de querer hacer algo sino que no se tiene la posibilidad de plantear el proyecto debido a que hay imposibilidades técnicas, el Alcalde señala que hace aproximadamente dos meses concurrió al Ministerio de Obras Públicas para presentar la idea de pavimentar el camino que une Polcura con Antuco por la Central Hidroeléctrica, acota que esta idea se había presentado esta iniciativa a través de los municipios cordilleranos y respondieron negativamente y él también hizo mención a que si este camino estuviera pavimentado el flujo vehicular subiría considerablemente porque está el Paso Pichachén y la gente que se desplaza de Polcura a Antuco, pero el SEREMI le indicó que este servicio trabaja de otra manera y le indicó que primero debía estar la necesidad y cuando ésta esté justificada el MOP evalúa y si corresponde dispondrá los recursos para la pavimentación, por tanto el tema de la pavimentación de la Avenida Rústico Molina se tratará de abordar por la vía política ya que técnicamente no se podría y agrega que concuerda en que si hay muchos proyectos presentados y queda en evidencia en que hay capacidad de gestión y agrega que en los proyectos de seguridad ciudadana se adjudicaron \$ 14.000.000 para ampliación de cámaras de televigilancia en la comuna de Tucapel , también el tema de deportes que se adjudicó un proyecto de Fútbol para Tucapel y otros proyectos deportivos, también en cultura que favoreció al Comité Campo lindo para la fiesta del cordero y también el Club de huasos Juan Rojas para realizar una fiesta de la chilenidad , con respecto a la avenida Rústico Molina concuerda en que debe pavimentarse en algún momento y tal vez considerar un costado , ya que es muy amplia y el otro lado donde está la escuela planificar un parque para que por ese lado no haya tránsito vehicular , explica que esta idea espera poder trabajarla para que se pueda plasmar en un proyecto en el futuro, el Sr. Garay acota que aunque está demás decirlo si la municipalidad requiere el apoyo de las juntas de vecinos para lograr un proyecto ofrece su plena colaboración en la forma que se le requiera, el alcalde agradece este ofrecimiento y acota que espera trabajar más abierto hacia la comunidad en lo que es la postulación de proyectos, apoyo a la gestión, dando mayor protagonismo a la comunidad organizada.

El Sr. Ortega indica que respecto al camino a Antuco , piensa que podría construirse un puente mecano para colocar en el sector del camino a La lancha y que igualmente soluciona el problema de conectividad porque un puente mecano soporta todo tipo de peso, señala que es importante para los habitantes de Polcura contar con este puente ya que Antuco se encuentra muy cerca, pero ahora es muy largo hacer cualquier gestión por el camino actual y propone que el Alcalde considere esa posibilidad porque la alternativa que propone es buena, ya que el camino en general se encuentra en buenas condiciones y requeriría mantención solamente, el Alcalde señala que el MOP plantea que los puentes que ellos construyen son de gran costo, porque deben presumir que el caudal del río puede ser cambiante debido a que el clima es cíclico, pero él como insistió en la necesidad de que se analizara la posibilidad debido a que visitó el terreno y cree que es factible construir un puente en ese sector, debido a que efectivamente el cambio climático es un hecho y cree que no tendrá riesgo , acota que ha hecho muchas gestiones y espera seguir haciendo y de hecho está programada una visita al sector para que esta autoridad informe a la comunidad acerca de la imposibilidad de ejecutar este proyecto.

La Sra. Alicia consulta respecto a los proyectos de pavimentación si hay alguna posibilidad para pavimentar el sector Los sauces en Huépil, el Alcalde indica que el proyecto de evacuación de aguas lluvia va aparejado con el proyecto de pavimentación.

El Sr. Dueñas se refiere a otras iniciativas de inversión como Adquisición camión aljibe M\$ 58.631, Adquisición camión aljibe bomberos de Huépil M\$ 58.631, Construcción pasarela localidad de Polcura M\$ 22.882, postula a fondos de la Embajada de Japón, remodelación Puente los laureles de Polcura M\$ 49.878 postula a fondos de la Embajada de Japón, Construcción pavimentación Campamento Santa Elvira Polcura M\$ 180.000, Construcción red de aguas servidas campamento Santa Elvira M\$ 320.000 y por último menciona el proyecto de erradicación de campamento El bosque y que hizo mención antes el Sr. Alcalde, menciona el proyecto de regeneración urbana de la Plaza de Tucapel , el cual estaría en ejecución en marzo de 2014 y el proyecto de mejoramiento de la Plaza de Huépil se encuentra en etapa de diseño para ejecución, el Sr. Ortega consulta si en el proyecto de la plaza de Huépil se considera la construcción de baños públicos y hace presente que la Plaza de Tucapel no los tiene, el Sr. Garay indica que cuando se consultó acerca de los baños de la Plaza de Tucapel se les informó que esto encarecería el proyecto ya que tiene un problema de cotas, pero espera que una vez hecha esta remodelación se cuente con los baños del Gimnasio que se encuentra al frente, respecto al tema y siendo un problema que es particularmente sensible el Alcalde indica que en la misma plaza se ubicará un módulo de información para dar a conocer los servicios disponibles como es el caso de la disponibilidad de baños y respecto a la Plaza d Huépil también se expondrá para que la comunidad pueda hacer las observaciones y que puedan ser incorporadas técnicamente al proyecto, el Sr. Dueñas indica que además hay considerar que en algunos casos se requiere un aporte específico y este debe ser compatibilizado con la disponibilidad de fondos.

El Alcalde señala que cuando asumió el cargo venía con la inquietud de la comunidad de Trupán y Polcura en cuanto a que estimaban que el desarrollo comunal estaba abocado en Huépil , principalmente por el tema de pavimentación donde se pavimentó la casi totalidad de las calles con la cooperación de los propios vecinos o fondos desarrollo regional, quedando solo algunos sectores que por alguna razón no fue posible ejecutar, posteriormente en Tucapel también se empezaron a ejecutar proyectos de similar naturaleza , igualmente después de ejecutar el proyecto de mejoramiento de barrios de alcantarillado con todas las molestias que esto ocasiona para la vida cotidiana y esto ocasiona que vecinos de Trupán y Polcura sientan que no se les están atendiendo sus necesidades y él les ha hecho ver que esto se debe principalmente a que estas localidades no tienen alcantarillado y por ello es pertinente trabajar en un proyecto para lograr este adelanto para ambas localidades, pero el caso es que hay algunas posturas que no quieren el alcantarillado y lo que se quiere es básicamente la pavimentación, siendo los motivos de que contar con alcantarillado tiene un costo asociado para el usuario, por lo que hay en cierta forma un rechazo y preocupación por

parte de la comunidad y plantean que no quieren alcantarillado, pero está cierto de que un gran porcentaje de la comunidad de estas localidades ve en forma positiva contar con alcantarillado, señala que la postura del alcalde y de los técnicos debe ser promover que las comunidades cuenten con alcantarillado y planta de tratamiento de aguas servidas, pero hasta ahora se está a la espera de recibir una mejor señal por parte de la comunidad para empezar a trabajar en estos proyectos para cada una de las localidades, considera que a estas alturas del siglo existan localidades que no tengan sistema de evacuación de aguas servidas como inadmisible señala que si se llegaran a ejecutar proyectos de pavimentación en Trupán y Polcura sin contar con alcantarillado sería visto como una muy mala gestión, porque cómo se responde a la comunidad preocupada por la contaminación de las napas y por otra parte, al haber pavimento para realizar el proyecto de alcantarillado se tendrán que romper ese pavimento, por lo cual lo lógico es que primero se construya el alcantarillado y después el pavimento y consulta cual es la opinión de los consejeros . El **Sr. Garay** consulta si no existe una forma como el estado bonifique el costo mensual de alcantarillado y planta de tratamiento, el **Alcalde** indica que existe el subsidio de agua potable rural y que por su parte considera que podría ser una forma de bonificar esos costos y que además pudiera ser más masivo, acota que en todo caso hay que considerar que las personas incurren en gastos de limpieza de la fosa séptica , que es un costo que tal vez no han considerado que una vez teniendo alcantarillado se conecta a esta red, acota que además en Trupán y Polcura tienen cooperativas de agua potable que también deben considerarse en la decisión que se tome, el **Sr. Ortega** se compromete a presentar este tema en la reunión de la junta de Vecinos y de acuerdo con la decisión que se tome se la comunicará al Sr. Alcalde, el **Alcalde** indica que también se reunirá con los directorios de los Comités de agua potable para informarles de los proyectos de alcantarillado y las responsabilidades que hay que asumir por parte de los involucrados.

El **Sr. Farías** se refiere al problema de falta de agua en el sector rural, señala que mediante un programa realizado hace años atrás algunos vecinos del sector rural pudieron contar con pozos profundos, esta máquina dejó de funcionar y consulta que posibilidad existe de que nuevamente se cuente con esta máquina, el Alcalde señala que está trabajando con la Subdere en la realización de un proyecto de agua potable rural, el cual reconoce que es a más largo plazo, mediante este proyecto la Subdere aporta los fondos para contratar un ingeniero hidráulico quien realizaría el estudio previo, señala que se empezó con el sector Villa Fátima que tenía un problema sanitario, pero el caso es que todo el proceso puede demorar entre un año a un año y medio , señala que respecto a la adquisición de máquina para pozos profundos no lo tiene considerado, porque de las comunas que ha visitado y que cuentan con esta máquina el resultado obtenido ha sido bastante incierto, por lo cual hay que evaluarlo con mucho cuidado, el **Sr. Farías** acota que un funcionario de Essbio visitó el sector de Reñico y en esa ocasión les indicó que hacer un proyecto con redes de agua era inviable por la distancia que hay entre las viviendas, respecto al tema el **Alcalde** indica que tal vez se podría postular la adquisición de una máquina para pozos profundos por la Circular 33.

A continuación el **Alcalde** le cede la palabra al Director de Administración y Finanzas Sr. Mario Wöhlk quien puede absolver algunas preguntas que haya sobre el Presupuesto Municipal , el **Sr. Garay** consulta respecto al Plan de acción consulta cual es el monto de las subvenciones y a qué organizaciones se les entrega , el Sr. Wöhlk indica que en el presupuesto se indica un monto global, porque es el Departamento de Desarrollo comunitario el que distribuye los montos para cada tipo de subvención e indica que en el Presupuesto de gastos página ocho se identifica la cuenta organizaciones comunitarias que indica \$ 44.000.000 y más abajo se identifica la cuenta a otras personas jurídicas la que corresponde al Cuerpo de Bomberos y son \$ 9.000.000, en asistencia social hay \$ 115.000.000 en ese ítem se considera las becas para estudiantes que son aproximadamente \$ 80.000.000, más \$ 20.000.000 a asistencia social a personas , en esto explica que son las ayudas que se entregan a las personas que tengan necesidad manifiesta , afectadas por incendios , emergencias climáticas, canastas de alimentos, ayuda en pasajes y transporte, el Sr. Ortega menciona que buscó el ítem para capacitación de personal y el Sr. Wöhlk le indica que en la página ocho se indica

cursos de capacitación que indica \$ 8.653.584 , consulta el **Sr. Ortega** en ingresos por la cuenta permisos municipales otros 999 aparece \$ 1.700.000 y consulta a que se refiere , el Sr. Wohlk indica que son derechos que no están especificados en la dirección de tránsito y derechos por ocupación de vía pública de los buses. El **Sr. Ortega** indica que en los ingresos no aparece ingresos por cobrar , el Sr. Wohlk indica que en el sistema contable no se indica esos montos, por ahora solamente se contabiliza lo real porque solo se contabiliza los ingresos reales, el **Sr. Ortega** indica que tiene conocimiento que los buses no han pagado los derechos por uso de las vías y le gustaría que se le informara cuanta es la deuda que tienen, el Sr. Wohlk dice que esa información debe pedirla formalmente a través del alcalde y el **Sr. Ortega** argumenta que como la municipalidad tiene tan pocos ingresos debe hacer las acciones para recuperar esos dineros. El **Sr. Garay** hace notar que los documentos enviados se encuentran con frases incompletas y consulta respecto al sector salud que actualmente no se entregan medicamentos ni pañales para enfermos postrados, el **Alcalde** indica que solicitará que se les envíe un informe con el detalle de los gastos por ese concepto, el **Sr. Garay** dice que desea saber que se entregará el próximo año para tener mayor información , también con respecto a si se contará con médicos y propone que para el próximo año se asigne mayor presupuesto al sector salud para mejorar la atención, el **Alcalde** indica que para aumentar el presupuesto se debe suprimir otro gasto y por ello consulta de donde se obtiene porque los ingresos no se pueden aumentar más , explica que el presupuesto es repartir lo que hay, explica que además se ha considerado aumentar las remuneraciones de los médicos, pero ahora los dos que trabajan en el Dpto. de salud se encuentran con licencia médica, el Sr. Wohlk agrega que además se ha hecho un esfuerzo importante porque se ha considerado un traspaso aumentado para el Dpto. de Salud en \$ 28.000.000, el **Sr. Garay** consulta a que se refiere la cuenta activos no financieros otros 999 el Sr. Wohlk indica que corresponde a vehículos, terrenos, máquinas y equipos y dentro de otras se podría ser una bomba, se consulta por la cantidad reservada a servicios comunitarios y el Sr. Wohlk informa que es para áreas verdes, , se consulta por la cuenta alimento para animales, el Sr. Wohlk indica que se deja una reserva para emergencias climáticas, se consulta por la cuenta proyectos por \$ 33.000.000 y se le indica que es para los proyectos que asume la municipalidad con recursos propios y que es el monto final para asumir una inversión en forma directa.

Se comenta el problema de los perros callejeros que en jaurías ocasionan, en algunos casos graves daños a pequeños productores de animales de la comuna y a la imposibilidad de realizar acciones concluyentes para terminar el problema porque es un problema de falta de responsabilidad por parte de la comunidad en el manejo de sus mascotas.

El **Sr. Garay** consulta si es factible hacer las cuatro reuniones anuales del Consejo de la Sociedad Civil acota que siente que de alguna forma no se les considera o que no son necesarios , el **Alcalde** reconoce que ha habido algunas dificultades para hacer estas reuniones, pero espera que se regularicen agrega que ya el próximo año se deberá hacer nueva elección, reconoce la función que tiene el Consejo de la sociedad civil considerando que son representantes de sus respectivas organizaciones y los aportes que pueden hacer como tales , considerando además que además se espera que sean los dirigentes los que resuelvan todo sin mayor cooperación o compromiso. La **Sra. Alicia** señala que concurda en que se sintió no tomada en cuenta porque nadie les avisó que se había suspendido la reunión por el paro, señala que se sabía que había un paro de funcionarios pero se les había citado y ellos asistieron y respecto a la correspondencia señala que no puede ser que cuando no los encuentran les manden a avisar que la vengan a buscar lo cual no corresponde tampoco y por eso cree que se piensa que este Consejo está demás, el **Sr. Alcalde** dice que no es así y reitera sus disculpas.

Seguidamente el **Alcalde** solicita la aprobación del Presupuesto 2014 y se aprueba por unanimidad y el **alcalde** procede a cerrar la sesión siendo las 19.00 hrs.